

GRANDES LIGNES DU RAPPORT DU DIRECTEUR EXÉCUTIF

Documents additionnels pour ce point : *aucun*

Action demandée lors de cette réunion – le Conseil de coordination du Programme est invité à :

Prendre note du rapport du Directeur exécutif.

Incidence financière des décisions : *aucune*

GRANDES LIGNES DU RAPPORT DU DIRECTEUR EXÉCUTIF POUR LA 40^e RÉUNION DU CONSEIL DE COORDINATION DU PROGRAMME

Opportunités qu'offre le changement

Introduction

- Opportunités dans un monde en mutation rapide.
- Comprendre les grandes tendances au niveau mondial est essentiel.
- Réorientations politiques
- Menaces
- Mise en relief de l'instabilité provoquée par la famine au Soudan du Sud et au Nigéria.

Ces crises complexes liées les unes aux autres nous obligent à établir un lien entre les problèmes et entre les organisations.

- Les approches adoptées par le passé pour faire face à des crises humanitaires et sécuritaires complexes ne sont plus adaptées au monde d'aujourd'hui.
- Comme l'a souligné le Secrétaire général, nous devons nous centrer sur la prévention et nous préparer à faire face à de multiples défis internationaux.
- Les possibilités liées au multilatéralisme se réduisent.
- Il s'agit d'un défi tant pour le système des Nations Unies que pour les populations en faveur desquelles nous œuvrons.
- Redynamiser l'ONU figure en tête du programme de réforme du Secrétaire général
- Beaucoup de réformes préconisées dans l'Examen quadriennal complet sont déjà dans l'ADN du Programme commun.
- Le Forum politique de haut niveau de juillet sera une occasion très importante d'examiner les progrès vers la réalisation d'un certain nombre d'ODD.
- La Stratégie de l'ONUSIDA et la Déclaration politique avec ses cibles régionales associées sont des outils sans pareil pour accélérer la riposte.
- La Déclaration politique peut stimuler les progrès et la responsabilisation.

Exploitions les possibilités de changement pour produire des résultats.

Comme disait Martin Luther King :

Notre survie même dépend de notre capacité à rester éveillés, à nous adapter à de nouvelles idées, à rester vigilants et à faire face au défi du changement.

- A l'ONUSIDA, nous **saisissons les opportunités qu'offre le changement** pour notre **avenir commun au sein du Programme commun.**

Panel mondial stratégique

- Le Programme commun a accompli un travail formidable ces six derniers mois pour affiner son modèle, comme l'a demandé le Conseil.
- Le Panel mondial stratégique a produit un rapport **sérieux et percutant**.
- Nous accueillons favorablement les recommandations spécifiques du Panel sur l'action à prendre en matière de financement et de responsabilisation, de mesures conjointes et de gouvernance.
- Le Programme commun reste un indicateur de tendance à la fois pour **le développement durable et la réforme de l'ONU**.
- Lors des consultations multipartites, nous avons constaté un ferme appui en faveur d'un modèle renforcé et affiné du Programme commun.
- Accent placé sur l'établissement de priorités et les mesures différenciées, compte étant tenu du contexte de financement difficile.

L'ONUSIDA a élaboré un plan d'action, l'UBRAF et le budget, à la lumière des recommandations du Panel mondial stratégique

- Le plan d'action constitue une étape urgente pour stabiliser le Programme commun dans cet environnement de ressources limitées.
- **Les coparrainants ont** participé pleinement au processus d'élaboration. La réunion du Comité des Organismes coparrainants (COC) du mois d'avril a été une étape importante.
- Cela orientera le processus d'affinement dans les mois à venir.
- Ce plan constitue une **réponse directe au rapport du Panel** et à ses recommandations, et a été guidé par les consultations tenues avec de multiples parties prenantes.
- Le plan d'action vise à renforcer **la cohérence et l'efficacité** de l'appui que fournit le Programme commun aux pays.
- Il fait fond sur la Stratégie de l'ONUSIDA 2016–2021.
- Le Programme commun met actuellement en place un processus différencié et dynamique d'allocation de ressources pour garantir que celles-ci sont orientées vers les secteurs qui en ont le plus besoin.
- **Le « sur mesure » est le fil conducteur étant donné que le contexte de chaque pays est spécifique.**
- Le plan d'action **est une étape importante du processus d'affinement du modèle du Programme commun**.
- L'ONUSIDA reste au premier plan du processus d'élaboration de politiques et de l'innovation.
- Il relève de notre responsabilité commune d'être à la hauteur des engagements du Programme 2030, et ce plan trace le chemin pour y arriver.

Depuis 2016, le Secrétariat a entamé un processus de repositionnement

- Réaligner le **Secrétariat** sur le **nouvel environnement politique et financier**.

- Continuer à **appuyer le Programme commun et la riposte au sida avec un maximum de valeur ajoutée.**
- **Processus transparent, comprenant une série de consultations avec le personnel de toutes les organisations concernées.**

La riposte mondiale au sida en général a également changé, de manière positive pour l'essentiel

- La lutte contre le sida se caractérise par le partenariat, l'innovation et le militantisme.
- Les personnes vivant avec le VIH, les communautés, les scientifiques, les décideurs, le secteur privé et les responsables politiques se sont regroupés pour **lutter contre l'injustice.**
- Le Fonds mondial et le PEPFAR sont des instruments indispensables pour mettre fin au sida.
- Le MOPAN et plusieurs autres examens bilatéraux ont mis en lumière ce que nous faisons comme il faut, et a suggéré les points à améliorer.

Il est temps maintenant d'exploiter les dividendes des investissements faits dans le cadre de la riposte au sida pour améliorer les résultats en matière de santé

- Nouveau partenariat avec GAVI sur le HPV.
- Voyage en Namibie avec le Président Bush et *Pink Ribbon Red Ribbon*.
- Le Président du Conseil de l'UNITAID prendra la parole lors de la réunion du CCP cet après-midi.
- Rencontre avec l'Union africaine la semaine prochaine dans le cadre de la réunion des chefs d'État de *AIDS Watch Africa*.

Grâce à ces investissements, nous constatons des progrès importants dans la riposte au sida

- 18,2 millions de personnes sont sous traitement.
- Réduction de 60 pour cent des nouvelles infections chez les enfants dans les 21 pays prioritaires du Plan mondial.
- Augmentation du financement national de la riposte au sida qui est aujourd'hui de 57 pour cent.
- Les pays ont adopté la cible 90-90-90 liée au traitement du VIH.
- L'accélération de la riposte fonctionne et nous commençons à contrôler l'épidémie.
- Organisation d'une consultation d'experts pour définir le « contrôle de l'épidémie ».
- Réunion de la Coalition mondiale sur la prévention du VIH en octobre à Nairobi.
- Ouganda -- le Président Museveni a lancé la première initiative pour accélérer la riposte.
- Manifestation organisée par l'amfAR la semaine dernière à Washington -- innovation pour toucher tout le monde.
- En collaboration avec l'Ambassadeur de bonne volonté de l'ONUSIDA, Kenneth Cole, nous lancerons une coalition pour mettre fin au sida lors de la conférence de l'IAS à Paris.

Mais en dépit de tous ces progrès, le sida est toujours là

- Comme l'a rappelé Martin Luther King, nous devons rester vigilants et rompre ce que j'appelle « l'autosatisfaction ».
- Nous devrions nous indigner de constater que :
 - 18 millions de personnes sont en attente d'un traitement.

- Au cours de l'heure écoulée, 125 personnes sont mortes de causes liées au sida.
- 240 personnes ont été nouvellement infectées à VIH.
- Nous ne répondons pas aux besoins des jeunes femmes.
- Des hommes n'ont pas accès au dépistage et aux services.

Une réflexion audacieuse, du courage et un engagement nous ont toujours fait aller de l'avant dans la riposte au sida.

- Ensemble, relevons le « défi du changement ».

[Fin du document]

